
让科技创新成为高质量发展强劲引擎
市领导到融侨开发区调研科创城建设情况

■记者颜阵寒

“闽都号”中欧班列在福清首发
福州打通连接欧亚陆上物流大通道

■记者薛有雄 实习生 何颖
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果园里收获梦想和幸福
台胞林世明扎根福清二十余载，引种台湾水果获成功

■记者吴城玲

盛夏七月，凤梨飘香，位于城头镇
星桥村的凤梨基地也将进入收获季节。

近日，记者在星桥村台湾农民创业
园正德农业基地看到，绿油油的凤梨田
里一派丰收景象，一个个金钻凤梨挂满
枝头。“再过半个月，第一批30多亩的金
钻凤梨就可以采摘了，最大的有 3 斤
重。”来自台湾的林世明兴奋地告诉记
者，今年能收成四批凤梨，预计每亩产
量将达到6000斤。

眼下是凤梨成熟关键期，即便高温
天气持续了多日，林世明还是每天坚持
到田里走走，仔细察看凤梨的成熟状况
（如右图）。他说，这些凤梨就像他的孩
子一样，对每个“孩子”的生长情况他都
要了如指掌。

今年五六月份，持续的阴雨天气，
让林世明犯了愁。成片的凤梨田里长
满了杂草，为确保凤梨的品质不受影
响，林世明每天聘请工人除草，虽然成
本增加了，但林世明始终坚信好水果都
是“精心打理”出来的，只有用心了，才
会有好收成。

从2020年规模化种植凤梨以来，林
世明先后引进了金钻凤梨、黄金凤梨、
手撕凤梨等多个品种，种植面积近 300
亩，生产的优质凤梨畅销福州、泉州、厦
门以及湖南等省内外地区。

1998 年，林世明跟随亲戚从台湾
嘉义县来福清创业，20多年来，他一路
摸爬滚打，尝过失败的滋味，也体验过
成功的喜悦。“刚开始在海口农场种植
火龙果的那几年，因为找不到销路，一
天就卖出几箱，倒掉的火龙果比卖出
的还多。”林世明说，他一边改良火龙
果品种，提高种植技术，一边到全国各
地跑市场……火龙果生意渐渐起色，
销量节节攀升，种植面积也随着效益
的提高不断增加。最多的时候，他在
海口农场的火龙果种植面积达到 100
多亩，年产量达 40多万斤。如今，林世
明又将目光对准凤梨，计划打造全新
的凤梨王国。

黝黑的皮肤，一身的汗水，林世明
几乎每天都奔忙在果园基地里，乐此不
疲，他用一生的精力诠释着对农业的热
爱。如今，无论是海口农场，还是星桥
村凤梨种植基地，这位来自台湾的农民

已然成为村民眼里的“名人”。在林世
明的带动下，周边78家农户也加入了规
模化规范化种植凤梨的队伍，农民的收
入进一步提高。

从人生地不熟到福清“女婿”，从不
懂农业到种植大户，在福清这片热土
上，林世明尽情挥洒汗水，收获着梦想
和幸福。

本报讯 7月 15日，“闽都号”中欧
班列首发仪式在福建汇丰物流江阴铁
路物流园举行（如右图），这是福州正
式开行的首列中欧国际货运班列，对
福州打通连接欧亚的陆上物流大通
道，打造国家物流枢纽、建设现代化国
际城市具有重要意义。

在首发仪式现场，伴随着悠扬的
汽笛声，首列“闽都号”中欧班列缓缓
驶出，发往俄罗斯。据了解，“闽都号”
首发班列满载 50柜、100标箱婴幼儿
用品等货物，货重 455吨，货值 1240万
元，经由新疆阿拉山口口岸出境后，预
计 16天后抵达目的地。比起海运，在
运费基本持平情况下，时间节省了近
20天，大幅提升了货物的运输效率。

开行中欧班列是福州全面融入
“一带一路”倡议，积极践行国内国际
“双循环”新发展格局的重要举措。为
此，福州市相关部门与福州海关等多
次沟通协调，充分论证班列开行的可
行性，遴选班列起始地点，并组建业务
专班，提供 24小时不间断的通关监管
服务，快速解决企业的困难。同时，采
取专项保障和预约加班等措施，为“闽
都号”中欧班列的顺利开通及后期运
营保驾护航。

据了解，为保障本次中欧班列的
顺利开行，福州海关成立了专项工作
小组，为企业提供全过程、24小时的业

务指导和通关监管服务。这次中欧班
列的开通，还实现了“海丝”和“陆丝”
的联通，为福建企业外贸的出口多了
一项海陆贸易通道，助力省内企业充
分把握国际产业链重构的机遇，促进

福建省外贸高质量发展。
“闽都号”中欧班列的开通，在当

前全球疫情持续、运力紧张情况下为
福建外贸企业提供了新的物流选择。
下一步，福州海关将积极支持“闽都

号”中欧班列常态化运营，助力福建省
统筹实现中欧班列与枢纽海港、综合
保税区衔接联动，形成集聚效应和示
范带动作用，助力福建高水平开放高
质量发展。

本报讯 7月 18日下午，市长吴
永忠带领有关部门人员，前往融侨
开发区专题调研科创城建设进展情
况。他强调，要坚定不移实施创新
驱动发展战略，深入贯彻落实“提高
效率、提升效能、提增效益”行动，立
足福清实际，加快科创城建设，让科
技创新成为福清高质量发展的强劲
引擎。

当天，吴永忠一行先后实地察
看了联东 U 谷·三创中心、均和云
谷·福清科技港、岁金智谷·福清科
创走廊、互联网产业园二期、厦大科
技园（福清）科技创新中心、福清人
才产业园等项目现场，调研福清科
创城建设进展情况，详细了解项目
规划、建设、招商等情况，现场为在
建项目给予指导意见，并协调解决
项目推进中存在的问题。

吴永忠指出，打造福清科创城
是建设现代化海滨山水城市的重
要举措。各级各部门要立足我市
资源优势和产业基础，为科技企
业、创新人才提供优质服务，推动

福清发展从要素驱动向科技创新
驱动转变，加速科技成果的转移转
化，努力打造福清创新驱动发展的
新动能。

吴永忠要求，各有关部门要加
大工作落实力度，通过组建工作专
班，从福清产业实际、科创类型、人
才需求等方面出发，加强工作统筹
调度，压紧责任落实，推动科创城各
项工作落实落细。要统筹项目建设
进度，高站位谋篇布局，集中精力推
进科创城相关基础设施建设，不断
提高科创城整体竞争力和影响力。
要加快招商引资速度，围绕福清产
业链条精准发力，做到“外引”“内
联”双管齐下，促进科研与生产经营
深度融合。要提高人才引育强度，
加强与各高校、科研院所的对接沟
通，突破人才引进、产品研发等方面
的体制机制约束，促进人才链与产
业链、创新链的有机衔接。要提升
万众创新热度，加强工作宣传引导，
打响福清科创品牌，持续营造大众
创业万众创新浓厚氛围，形成共建
科创城的强大合力。

市领导李文清、俞华参加调研。

本报讯 7月 17日上午，由市文
学艺术界联合会主办、市作家协会
协办的“玉融文艺讲坛”第五期在福
清文艺家之家开讲。《福建文学》杂
志常务副主编、《海峡文艺评论》主
编、福建省文艺评论家协会副主席、
中国作协文学理论批评委员会委员
石华鹏为福清市作协会员畅谈写作

经历，分享文学创作之路。
当天，石华鹏作了题为《文学写

作需直面的几个问题》主题讲座，他
从“我们在一个什么时代写作”“我们
的写作写到了哪一层次？进入到了
哪一层级？”“如何有效表达”“如何抵
达写作的艺术层面”等四方面分享了
多年来的写作经验，讲解了文学写作
技法。讲座结束后，石华鹏还与现场
观众互动，为大家答疑释惑。

“玉融文艺讲坛”第五期开讲
■记者薛晓娟

“闽都号”中欧班列缘何选江阴港
区作为始发站？

福港集箱负责人表示，“闽都号”
中欧班列选择将江阴港区作为始发
站，打通了福州港陆路运输通道，有利
于江阴港区发挥区位优势和“丝路海
运”优势，实现“海丝”“陆丝”在江阴港
区无缝衔接。

江阴港区是国家一类开放口岸、
我国建设“一带一路”的重要枢纽港，
也是福建省重点打造的“两集两散”核

心港区之一。截至目前，江阴港区已
开通 66条航线，是通达“一带一路”沿
线多个国家的主要港口。

江阴港区海铁联运业务起步于
2014年，近年先后开通江阴港区通往
江西、湖南、湖北等地的海铁联运通
道，并配套有集装箱作业场和铁路物
流货场，实现了从无到有的高速发
展。今年，江阴港区海铁联运发展势
头强劲，截至上半年，海铁联运到发
量达 1.67万标箱，同比增长 33%。

“中欧班列还有利于提升江阴港
区的货源集聚、辐射和带动能力，助力

福州构建对外大通道、发展大流通、开
拓大市场的宏伟格局，对江阴港区全
面融入‘一带一路’建设、打造东南国
际陆海新通道的枢纽港意义重大。”福
港集箱负责人说。

福州江阴港城经济区负责人表
示，作为 21世纪海上丝绸之路核心港
口之一和省内规模最大的单体连片经
营集装箱港区，江阴港城经济区将着
力打造丝路海运物流品牌。随着“闽
都号”中欧班列的开通，将助推丝路海
港城高质量发展。

近年来，福清将丝路海港城作

为加快建设现代化国际城市的重要
抓手，紧抓临港产业，围绕化工新材
料、海上风电等优势产业，延链条、
扶龙头、铸集群，形成“港兴城兴”的
良性互动，为城市发展注入蓝色动
能。

今年江阴港城经济区进一步落实
产业链“链长制”，形成了以万华化学为
龙头的聚氨酯、异氰酸酯产业链，以中
景石化为龙头的聚丙烯产业链，以坤彩
科技为龙头的钛铁颜料产业链，港口后
方已形成上下游产业一体化、资源配置
集约化的化工新材料专业园区。

………………………………………………□延伸阅读………………………………………………

“海丝”“陆丝”在江阴港区无缝衔接

全力争创新一届全国文明城市
我市召开创城工作例会

■记者林明 实习生许诺莹

本报讯 昨天，我市召开创建全
国文明城市工作例会，动员全市上
下以更加饱满的热情、更加有力的
举措、更加务实的作风，全力争创新
一届全国文明城市。市领导陈恒
东、林彤、郑云参加会议。

会议通报了今年 5月份我市创
城工作月测评情况，并对下一阶段
创城工作进行部署。

市委副书记陈恒东要求，要统
一思想认识，坚定创建的信心和决
心。要坚决克服麻痹思想，持之以
恒抓好创建工作；要树牢工作标
准，以精益求精的态度，高标准对
待测评工作；要发扬连续作战、持
续攻坚的好作风，扎实做好各项创
建工作。要聚焦重点关键，确保各
项创建工作善作善成。要抓好对
标对表，认真梳理，逐项过滤，保证

整改措施落实到位；要全力补短
板，大力开展“五大提升”和六大专
项整治行动，力促各类问题解决到
位；要广泛发动群众，让文明创建
成果更多惠及群众；要注重常态长
效，推动文明创建工作规范化、制
度化、常态化。要强化组织保障，
形成创建工作强大合力。要压实
责任，切实做到“守土有责、守土尽
责”；要树牢“一盘棋”思想，打好创
城工作的团体战和协同战；要加大
宣传力度，不断提高群众知晓率和
参与率；要强化督导检查，跟踪督
促工作推进情况。

会上，市委常委、宣传部长林彤
详细解读了中央文明办下发的 2022
年版《全国县级文明城市测评体系
操作手册》的新变化新要求，并就实
施五大重点提升项目和六大专项整
治行动、抓好网上材料申报及宣传
发动工作进行了具体部署。

■据《福州晚报》

6月27日—30日，全国啦啦操锦标赛在江苏省南京市举行，共有346支
代表队参加了此次比赛。经过激烈角逐，北师大福清附属学校幼儿园小精
灵啦啦队和七彩梦啦啦队分别获得公开幼儿混合组花球校园啦啦操示范
套路（第三套）第一名及公开幼儿甲组花球规定动作（2020版）-0级第一名
的好成绩。 薛红摄


